

---

**Dans ce numéro :**

- Exposition professionnelle et environnementale
- Tabac
- Dépistage - Col de l'utérus
- Traitements
- Acteur de santé
- Soins de support

---

**CONTACT:**

Centre d'Information  
et de Documentation (CID)

Meriem BEDERR

Tél: 01 53 55 25 21

[documentation@ligue-cancer.net](mailto:documentation@ligue-cancer.net)



## Dans la Presse

---

### EXPOSITION PROFESSIONNELLE ET ENVIRONNEMENTALE

**Retraites pour les victimes de l'amiante : l'ANDEVA adresse une lettre ouverte au chef de l'Etat**, Dépêche APM, 06 août 2010.

**Les victimes de l'amiante inquiètes**, France Soir, 06 août 2010, p.9.

L'ANDEVA (Association nationale de défense des victimes de l'amiante) a adressé une lettre ouverte au Président de la République pour défendre la retraite anticipée des personnes exposées à l'amiante. Cette initiative fait suite aux déclarations récentes du chef de l'Etat concernant la réforme des retraites.

**Alerte aux particules radioactives**, Aujourd'hui en France, 06 août 2010, p.8.

**Les incendies en Russie menacent-ils la sûreté nucléaire ?**, Destination santé, 06 août 2010, <http://www.destinationsante.com>

Les incendies qui sévissent actuellement en Russie ayant atteint une zone irradiée à la suite de l'explosion de la centrale nucléaire de Tchernobyl, un risque existe que soient soulevées des matières radioactives. L'IRSN (institut national de sûreté nucléaire) a donc annoncé qu'il allait exercer une surveillance des particules pouvant atteindre la France, même si les relevés sont trop bas pour être inquiétants.

---

### TABAC

**La campagne fumeuse des marchands de tabac**, La Vie, 05 août 2010, p.24.

La BAT (British American Tobacco) a lancé une campagne d'affichage chez les buralistes français pour dénoncer les dommages causés par les cigarettes contrefaites et recommander au consommateur d'acheter chez le buraliste plutôt qu'au contrebandier. Il est vrai que les cigarettes de contrebande qui sont des imitations, de fausses cigarettes donc, multiplient par 8 le risque de cancer chez les adultes et par 11 chez les adolescents, mais elles ne représentent qu'un quart des cigarettes saisies par les services des douanes : le restant provient des Etats où la taxation est peu élevée, et est aussi fourni par les cigarettiers eux-mêmes, qui trouvent ainsi un moyen de maintenir leur marché face à l'augmentation des taxes. Pour les associations antitabac, il s'agit surtout d'une campagne de publicité masquée : « les cigarettiers ne devraient pas critiquer la contrefaçon alors que leurs produits tuent les clients ».

---

### DEPISTAGE - COL DE L'UTERUS

**Cancer de l'utérus : faites-vous dépister !**, Top santé, 1er septembre 2010, p.14.

Ce court article rappelle la campagne de le Ministère de la Santé et des Sports et l'Institut National du Cancer (INCa), en partenariat avec l'Assurance Maladie, la Mutualité Sociale Agricole et le Régime Social des Indépendants, lancent une campagne nationale de mobilisation contre le cancer du col de l'utérus. Ce programme vise à sensibiliser les femmes, en particulier les plus vulnérables socialement, à l'importance de la prévention et du dépistage de ce cancer.

Lien utile : <http://www.e-cancer.fr/depistage/depistage-par-organe/cancer-du-col-de-luterus>

## TRAITEMENTS

---

**La ferroportine et l'hépcidine, deux régulateurs du fer intracellulaire, sont liées au risque de progression du cancer du sein**, Dépêche APM, 04 août 2010.

**Avancées sur le cancer du sein**, France Soir, 06 août 2010, p.16.

**Cancer du sein : une protéine pourrait inhiber son développement**, Maxisciences, 05 août 2010, <http://www.maxisciences.com>

**Une protéine pour lutter contre le cancer du sein ?**, TOPSante.com, 05 août 2010, <http://www.topsante.com>

**Une protéine pour lutter contre le cancer du sein**, L'Express.fr, 05 août 2010, <http://www.lexpress.fr/>.

**La gravité du cancer du sein est liée à une protéine**, LeFigaro.com, 05 août 2010, <http://www.lefigaro.fr>

Une étude américaine montre que deux protéines impliquées dans le transport du fer hors de la cellule, la ferroportine et l'hépcidine, sont associées au risque de progression du cancer du sein. Le fer est en effet un élément jouant le rôle de cofacteur de protéines impliquées dans la croissance et la prolifération cellulaires dans certains cancers, dont le besoin en fer est plus élevé que celui des tissus normaux. La ferroportine est le seul récepteur membranaire actuellement identifié capable de transporter le fer hors de la cellule, l'hépcidine entraînant la dégradation de la ferroportine en se liant à elle. Plus de 800 femmes ont été examinées et il s'avère que celles présentant un niveau élevé de ferroportine sont associées à un taux de survie supérieur : ainsi, agir sur le niveau de ferroportine ou de protéines qui la régulent [comme l'hépcidine] pourrait constituer une stratégie thérapeutique efficace contre le cancer du sein. Pour autant, l'étude a porté sur le fer présent dans les cellules et non sur le fer alimentaire : les patientes atteintes d'un cancer du sein n'ont pas à modifier leur apport alimentaire en fer. Cette étude est la première à mettre en évidence le rôle que joue le transport extracellulaire dans le cancer.

Source : PINNIX, Zandra P. et al. **Ferroportin and Iron Regulation in Breast Cancer Progression and Prognosis** / SCIENCE TRANSLATIONAL MEDICINE, 04/08/2010. Vol. 2, Issue 43, pp.43-56. Disponible en ligne <<http://stm.sciencemag.org>>

## ACTEUR DE SANTE (ASSOCIATION, BENEVOLE, FAMILLE, EQUIPE SOIGNANTE)

---

**Mieux se battre contre le cancer grâce à un moral « boosté »**, Top santé, 1er septembre 2010, p.8.

La Parisienne, manifestation organisée à Paris en faveur de la santé au féminin, aura lieu cette année les 10, 11, et 12 septembre. La course dédiée à la lutte contre le cancer du sein se déroulera le dimanche 12 septembre.

Lien utile : <http://www.la-parisienne.net>

**Stéphanie Fugain : « Croyez-moi, sauver la vie de quelqu'un, ça rend heureux ! »**, Top santé, 1er septembre 2010, pp.18-19.

Stéphanie Fugain, fondatrice de l'association Laurette Fugain qui milite « pour donner une dimension plus large à la notion du Don de Soi », organise un événement « Cœur de vies », « qui se veut joyeux et festif, avec de nombreuses animations ». Cette manifestation aura lieu sur le Parvis de l'Hôtel de Ville de Paris, du mercredi 22 septembre à 13h au samedi 25 septembre à 22h.

## SOINS DE SUPPORT

---

**Mieux se battre contre le cancer grâce à un moral « boosté »**, Top santé, 1er septembre 2010, pp.56-57.

Cet article du numéro de septembre de Top Santé rapporte l'exemple de l'hôpital européen Georges-Pompidou, où les cancérologues réfléchissent de plus en plus pour apporter aux patients des soutiens tant psychologiques que physiques, en plus des traitements habituels.